

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

JN MES: EN ESPAÑA : : 1'25.
 • EXTRANJERO : : 2'25.

Los manuscritos no publicados
 no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicados:

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10

Número suelto : : 5 cént.
 Id. atrasado : : 10 .

La casa

Ponemos los meridionales muy poco cariño á la casa. Para nosotros la casa es un lugar de tránsito. De chicos, un rincón donde se tira la gorra, al regreso de la escuela; de hombres, un refugio donde se sudan los costipados y donde reposan los miembros rendidos en el trabajar de todo el día ó en el correr de una vida sin rumbo por plazas y muebles. Sólo muy de tarde en tarde echamos á faltar el abrigo de la casa, el calor que en lenguaje enamorado supieron recoger en sus narraciones cortas Trueba y Fernán Caballero.

Lo necesitamos en días de frío, y en días de tribulaciones. Amor más que á la casa al hogar, y más que al hogar á la familia. En el campo ó en la ciudad, en un rincón del café, á cien leguas de vuestro país, bajo los grandes aguaceros de invierno, habéis sentido, de seguro, la nostalgia de los rincones íntimos, de la familia en corro, del grupo distante de donde, al pasar de los años, se desprenden y vuelan las almas como las chispas de la leña que conforta. Los necesitamos, en los días de tribulación, en los días de grandes penas, de esas penas que—todos lo sabe—únicamente se pueden llorar entre los viejos muebles que fueron algo de los seres cuyo consuelo nos falta y algo también de nuestra sangre. En el resto del tiempo la casa no nos inspira más atractivo que el que tiene para las aves la rama bajo la cual se acogen.

Ese despejo lo da de sí la naturaleza que nos rodea. En su *Viaje á Italia* explica Taine, en páginas que deslumbran, el modo de ser de los latinos. Los cielos espléndidos, los grandes golfos azules, la tierra pródiga, constituyen una invitación perpetua á la vida libre, en pleno aire. La casa es refugio. En las mismas casas de Herculano y Pompeya, que el crítico evoca con todo el relieve de su estilo plástico, la Naturaleza presidida. En medio de las grandes arcadas, extendiéndose el jardín; en el aire tibio florecían los naranjos; á su sombra corrían las fuentes llenas de misterios; y en las frescas pinturas murales unían á las escenas de la vida vulgar las fábulas de los dioses del bosque, de las Ninfas y del amor.

Para la gente del Norte la casa es algo distinto; representa más. De los países fríos viene el renacimiento de la arquitectura doméstica, de las artes aplicadas. Allí el rigor del clima hace de la casa el único horizonte. En ella se lucha, en ella el espíritu reposa, en ella surge como un consuelo la visión del país del sur, de los mares quietos que reflejan dormidos bajo el sol ciudades blancas. Allí, donde la espléndida alegría de la naturaleza meridional no existe, allí han arraigado las doctrinas de Ruskin: el arte en todo, el arte unido á la vida como una religión, dignificándola, engrandeciéndola. El primer influjo de ese arte y de esas ideas debía reflejarse y se reflejó en aquello que más en contacto estaba con el pueblo inglés: el *home*, el hogar, la casa.

Más que el talento enciclopédico, más que el mérito de artista que muchos le niegan, hay que reconocer en William Morris el talento de iniciador. Sugestionado por las doctrinas de Ruskin, Morris supo excoger el campo más propicio á su reforma: la casa. Y para asegurar el triunfo, al renovar gustos y estilos, no fué á inspirarse en el estilo inglés, pesado y tórico; sino que bebió en las fuentes de las escuelas francesas y sobre todo en las del Renacimiento italiano. Transformó la casa completamente; abrió grandes vanos á la luz, intentó sin éxito, la reforma de los muebles; cubrió los muros de papel sembrado de motivos que eligiera en las tapices de Italia; y sobre los forros diáfanos comenzaron á diseñarse, lenta y dulcemente, como huella de sueños, las volutas elegantes, las curvas perzozas que terminan en una flor, en un motivo donde los ojos se detienen y descansan embelesados. Los continuadores de Morris depuran y ensanchan la escuela; pero todos, aun los más independientes, vuelven la imaginación al Mediodía. Walter Crane es un bizantino; Harta, á pesar de su filiación con el gótico, halla en los mosaicos el más frecuente de sus recursos.

Traducido en industria barata, el arte nuevo llega hoy á nosotros. Lo aceptamos

como una moda, como un lugar común de chistes imbéciles. Por lo mismo que no responde á necesidades del espíritu que aquí dormita, lo aceptamos tal como llega, sin adaptarlo á nuestra manera de existir. Reproducimos los grandes cierres de cristales que en el Norte se explican, pero en los países del Mediterráneo no tienen razón alguna; y, en cambio, nos olvidamos de las columnatas, de los pórticos, de toda la graciosa creación griega que entre nosotros ha quedado, como símbolo y ejemplo de las arquitecturas radiantes.

No es la Naturaleza lo único que produce el desdén por la casa. En España hay regiones que por lo riguroso del clima y lo desolado del campo explicarían plenamente el renacimiento de la arquitectura. Hay un obstáculo más á ese florecimiento: la sobriedad que tanto enaltece los escritores en nosotros, y que, sin embargo, es la causa mayor de nuestra pobreza. Pueblo que no tiene grandes necesidades, pueblo que no produce. Donde cuatro tejas y un jergón bastan, los tapices y las flores sobran. ¿A qué hablar de la falta de recursos? ¿Qué es la riqueza material sino un producto de la idealidad de los pueblos, un medio entre el espíritu y la realización de sus ideales?

Para un pueblo sin ambiciones, es la riqueza un puente levantado en un mar sin orillas.

M. SARMIENTO.

Comercio hispanoamericano

Los delegados de la Unión Iberoamericana en las repúblicas de origen español envían con frecuencia á dicha Sociedad informaciones acerca de la primum de fomentar el comercio entre nuestra patria y las mismas.

En el correo llegado hace pocos días de Méjico, en cuya capital son delegados de la Unión D. Pablo Macedo y don Telesforo García, se ha recibido una carta de este último señor, en la que se hace, entre otras indicaciones muy interesantes, ésta:

«Corresponde á los productores españoles más que á la acción oficial el hacer todo lo que se refiere á la calidad, presentación y baratura de los productos, y es necesario despierte en nuestro país el espíritu de asociación productora en la forma y grado que las necesidades de la lucha mercantil lo exigen».

Esto revela claramente que los trabajos de la indicada Sociedad son de lo más prácticos, en el sentir general, por lo que inspirada en esto, lleva dirigidos al elemento productor y comercial español varios millares de cartas excitándole á que la secunden y contesten á una hoja de información comercial, que contiene los siguientes extremos:

Artículos que desean exportar ó importar y en qué proporción anual.

Término medio de los precios.

Condiciones de cobros y pago.

Forma de cooperar al envío de agentes comerciales á América, entendiéndose que la Unión Iberoamericana está supliendo y suplirá los gastos hasta la designación de los indicados agentes.

Este es el momento de que nuestros productores aprovechen la oportunidad que se les presenta de ensanchar sus relaciones mercantiles, si no han de quedar circunscriptos al limitado tráfico actual.

Aplicaciones del alcohol

La Exposición que va á celebrarse en Madrid

Sabido es que la Cámara de Comercio de Madrid, á la cual se ha adherido la Cámara Agrícola, prepara una Exposición para dar á conocer y fomentar las aplicaciones industriales del alcohol. Exposición á la cual han prestado su apoyo los ministros de Agricultura Sr. Villanueva, primero, y Sr. Canalejas, después.

Aquellas Cámaras se han dirigido á las demás de España pidiéndoles su cooperación para esta obra en una circular en la cual encarecen la importancia del asunto en los siguientes términos:

«Los trabajos hechos en Alemania desde 1895 y los que se iniciaron á una

1898, demuestran por modo notorio cómo pueden lograrse excelente luz, buena calefacción y muy barata fuerza motriz, con las aplicaciones del alcohol industrial desnaturalizado, ya se le emplee en estado sólido, en gas de alcohol ó carburado.

Son innumerables las aplicaciones del alcohol, y todas ellas tienen grandes ventajas, pues sus instalaciones mecánicas no han menester de calderas ni chimeneas, porque el alcohol no produce humo; son muy limpias, y como no da olor de ningún género, se prestan por modo admirable y maravilloso para toda empresa higiénica.

El alcohol, cuyo abuso en la bebida ha producido y produce enormes males en la humanidad, tiene su gloriosa reivindicación en sus aplicaciones industriales.

Con ello habrá de ganar la Agricultura, quedando sin posible competencia el alcohol vínico, cuyas excelencias para las bebidas son indiscutibles, estimulando eficazmente cultivos intensivos especiales y el aprovechamiento de muchos espontáneos frutos de nuestro suelo, que aumentarán la fecundidad y los productos de la tierra. Ganará también la industria por las grandes aplicaciones de la fuerza del alcohol, y se beneficiará el comercio con la venta del mismo y de los aparatos para producirlo y aplicarlo.»

Serán objeto de la Exposición:

I. Productos agrícolas de los cuales pueda obtenerse el alcohol.

II. Alcoholes industriales desnaturalizados.

III. Procedimientos y métodos para desnaturalizar con fijeza el alcohol industrial y para hacer que adquiera mayores calorías ó fuerza lumínica. Serán admitidos procedimientos españoles y extranjeros.

IV. Aparatos para aplicar el alcohol en sus tres formas de luz, calor y fuerza motriz. Estos aparatos podrán ser de producción nacional ó extranjera.

La Exposición se inaugurará á la mayor brevedad, avisando la fecha oportunamente, y entretanto, se recomienda á las Cámaras Agrícola y de Comercio la más activa propaganda en su respectiva circunscripción, á fin de que despierten iniciativas que concurran al certamen, más que para obtener el premio á que se hagan acreedoras, para contribuir á este progreso, que ha de marcar grandes adelantos en la Agricultura, en la Industria y en el Comercio.

Significándole por anticipado nuestro agradecimiento, esperamos confiadamente su valiosa cooperación.

Madrid 1.º de abril de 1902.—Pablo Ruiz de Velasco, presidente de la Cámara de Comercio.—José de Cadenas, presidente de la Cámara Agrícola Matritense.

Las adhesiones deben enviarse á la Cámara de Comercio, Juan de Mena, 2, Madrid.

Ecos y Noticias

Del Extranjero

Crisis naviera

Londres 23.—En los círculos de armadores de la Gran Bretaña se considera probable que no se harán esperar algunas resoluciones de las compañías marítimas inglesas, americanas y continentales, después de haber aumentado con una sola excepción, el precio mínimo de pasaje en sus naves. Esta medida en vigor desde el primero de este mes, ha sido aprobada por los gobiernos de los países á los cuales pertenecen aquellas empresas en lo que hace relación con los barcos postales y con los que prestan otros servicios de Estado.

La crisis naviera es general, y se observa en muchos países la tendencia de unificar la acción de la marina mercante para contrarrestarla.

Aun queda el rescoldo

París 22.—Según noticias de Bélgica se advierte todavía mucha efervescencia en los grandes centros obreros, temiéndose que si no hay un cambio de gabinete, estalle una huelga formidable la semana próxima.

El Rey, en vista de la última votación de la Cámara no ha creído conveniente, hasta ahora por lo menos, tomar iniciativa alguna que pueda contribuir á una

modificación ministerial y á la disolución del Parlamento.

Otro Instituto del Trabajo

París 22.—En la Cámara del Gran Ducado de Baden se está discutiendo una proposición pidiendo el establecimiento de un Instituto del Trabajo análogo al que trata de crearse en España. Se pide además la creación de una Cámara del trabajo.

El primero debe tener por objeto entre otros extremos, la inspección de las fábricas, minas, talleres, explotaciones agrícolas, etc. La segunda deberá formarse de representantes de los obreros y de los patronos, siendo su principal misión resolver las dificultades que puedan surgir acerca de los salarios, duración de las horas de trabajo, alquileres que pagan los obreros y precios de los artículos de primera necesidad, así como velar por el estrecho cumplimiento de las leyes referentes á las relaciones del trabajo y el capital y poner en conocimiento de las autoridades las transgresiones de aquellas.

Terremotos en Guatemala

En la República de Guatemala se repiten los terremotos. Han quedado destruidas dos ciudades más. El número de víctimas registradas hasta ahora asciende á algunos centenares.

En el departamento de Quezaltenango varias poblaciones no son más que montones de escombros, resultando numerosas víctimas. Todo es desolación.

Acompañan á los temblores de tierra espantosas tormentas, habiendo ocurrido varios incendios á consecuencia de la caída de rayos.

La consternación es inmensa en todo el territorio de la República.

Nuevas Enseñanzas

Publicado en el *Diario de Sesiones* el discurso que en 19 del corriente pronunció en el Congreso el Diputado D. Alejandro Rosselló, tenemos hoy el gusto de trasladarlo á nuestras columnas; completando con su texto íntegro el extracto que del mismo adelantamos.

Va igualmente á continuación la respuesta del Ministro de Instrucción Pública; de cuyo contexto se desprende que el Gobierno se halla dispuesto á atender los tres extremos que en mayor provecho y desarrollo de la enseñanza en esta provincia, y aun en otras, interés y propuso el diputado por Palma. La práctica del trabajo manual en las escuelas; la selección de los cantos escolares y la enseñanza del árabe vulgar en el Instituto General y Técnico, son las mejoras por de pronto obtenidas y que pueden dar en su día resultados sumamente beneficiosos.

Falta que el país sepa y quiera utilizarlas. Hé aquí el texto del referido discurso y de la contestación del Ministro:

El Sr. Rosselló: Señores Diputados, han sido tantas y tan sinceras las excitaciones que el Gobierno ha dirigido á los Diputados para que colaboren en su obra y para que, con preguntas y ruegos, estimulen la iniciativa y la actividad de los Ministros, que no es de extrañar que un Diputado, aun siendo tan humilde como yo, se atreva á tomar la palabra para dirigir una pregunta al Sr. Ministro de Instrucción Pública.

Todos los que nos interesamos en las cuestiones pedagógicas hemos seguido con vivo interés la labor reformadora de S. S., y como á la altura á que S. S. ha llegado no pueden halagarle el elogio vulgar ni el aplauso ordinario, me permito creer que han de serle gratas las observaciones que se le dirijan, encaminadas á que sus reformas sean fecundas y encarnen en la práctica.

En este sentido he de formular mi pregunta, que comprende varios extremos, y que afecta, en primer término, á la provincia que tengo la honra de representar, pero que tiene interés nacional, porque para pocos es dudoso que el problema político es un problema verdaderamente pedagógico.

El Sr. Ministro de Instrucción Pública, en su decreto de 17 de Agosto de 1901, introdujo en la carrera del Magisterio el estudio de los trabajos manuales por el sistema de Nääs: estudio que hizo extensivo á las escuelas de instrucción primaria por otro decreto de 26 de Octubre siguiente.

Como para la enseñanza de los trabajos manuales el Sr. Ministro de Instrucción Pública carecía de personal apto, consiguió en el primer decreto que esta

enseñanza no se exigiera hasta que hubiera en España bastante número de maestros en ella iniciados.

A pesar de los términos generales en que este precepto está redactado, tengo la seguridad de que S. S. no se propuso impedir que dicha enseñanza se estableciera donde hubiera personal inteligente, aunque no existiera el suficiente para establecerla en toda la Nación.

Yo me propongo llamar la atención S. S. sobre elementos valiosos, con los cuales S. S. no ha contado seguramente, y para ello comenzaré por evocar un recuerdo.

El 22 de Agosto de 1900 se enarbolará la bandera española sobre el Sløjldareseminarium de Nääs, y el director del establecimiento, Otto Salomón, descubierta la cabeza, daba tres hurras á España, que eran contestadas en 11 idiomas por más de 100 maestros, representantes de 17 naciones.

El homenaje que se rendía á nuestra bandera, era para festejar la estancia en Nääs de D. Miguel Porcel, primer español que asistió á aquella Escuela Normal, pensionado por la Diputación provincial de las Baleares.

Esto lo recordará S. S., que ha leído la Memoria publicada por aquel maestro dando cuenta de su misión.

Lo que tal vez ignora S. S. es que, en los talleres de la casa Misericordia de Palma, y bajo la dirección del Sr. Porcel, la Diputación provincial de las Baleares organizó tres ó cuatro cursos de trabajos manuales, á los cuales asistieron profesores y alumnos de la Escuela Normal, y, por consiguiente, hay en aquella provincia un número considerable de maestros que ha cursado el sløjld.

Con estos antecedentes, pregunto al Sr. Ministro de Instrucción Pública si está dispuesto á plantear desde luego, en las Baleares, el estudio de los trabajos manuales, ya que allí dispone de elementos para ello, y toda vez que, según el decreto de 26 de Octubre último, está autorizado para establecer dicha enseñanza donde convenga.

Presumo que S. S. desearía establecerla en todas las escuelas, y que lucha con la falta de personal idóneo; y en este respecto, me atrevo á indicar á S. S. una solución práctica, que puede dar resultado beneficioso, sin gravar el presupuesto: es la adopción de escuelas de temporada.

Se podría enviar un maestro para organizar y dirigir cursos de trabajos manuales, de cuatro á seis semanas de duración, á todas aquellas Diputaciones ó Ayuntamientos que lo solicitaran y que ofrecieran, para este fin, los talleres de los establecimientos de beneficencia ú otros talleres particulares.

Tengo entendido que quizás el señor Ministro de Instrucción Pública se decida á aprovechar la próxima apertura de los cursos en la Escuela Normal de trabajos manuales de Ripatransone, para enviar allí pensionados.

Si esto se realiza, merecerá plácemes el señor Ministro, porque ninguna aplicación más oportuna podría darse á las cantidades que se consignan en el presupuesto para pensiones en el extranjero.

Sería de desear, si llega el caso, que se enviaran á Ripatransone maestros y maestras, pues los trabajos manuales tienen tanto interés para uno como para otro sexo, y sería ventajoso dar preferencia á los iniciados ya en esta clase de estudios, para que completaran su educación, puesto que los trabajos manuales de Ripatransone se diferencian por su tendencia, consistencia y método de los del sløjld, ó carpintería escolar de Nääs, como se diferencian de aquellos, por su organización y espíritu, los que se practican en muchas escuelas de los Estados Unidos.

Como la estancia en Ripatransone y la enseñanza en su Escuela Normal de trabajos manuales son en extremo económicas, hay que esperar que S. S. aproveche esta ocasión y la circunstancia de que habría muchos profesores deseosos de aprovechar los cursos próximos á inaugurarse.

El segundo extremo de mi pregunta se relaciona igualmente con las reformas de S. S.

En el decreto en que se organizaron los Institutos generales y técnicos, incorporando á ellos los estudios para el Magisterio, se omitió la enseñanza de la música.

Seguramente obligarían á ello las es

SALSIQUERIA

de Gabriel Bauzá (Calixto)

CALLE DE SAN MIGUEL 22

En esta antigua y parroquianada casa se ha visto precisada á petición de los mismos compradores á proveerse de cerdos para la venta de sus carnes en fresco los días siguientes el 26 y 27 del corriente y los días 3, 4, 7 y 8 de Mayo.

Lo que pongo en conocimiento de mi clientela y del público en general.

Calle de San Miguel, 22, Frente la calle de Carrió, esquina á la de Tamorer

Cerevisina Fita

Levadura de cerveza clase superior á todas las conocidas y única que se emplea en los Hospitales de Barcelona.—Depósito en Palma: Centro Farmacéutico, Marina, 86, y Farmacia Valenzuela, Cuartera 2.

Precios sin competencia

RICO y VARIADO SURTIDO DE MOLDURAS PARA CUADROS

Estampas y Oleografías

25—BROSSA—25

Sulfato cobre y azufre flor

Para la viña.—De venta: Centro Farmacéutico.

trecheces del presupuesto, porque en el ánimo de S. S. no estaba prescindir de la enseñanza de la música, puesto que estableció el canto en las escuelas primarias y lo conservó en los Jardines de la Infancia.

Yo no he de llamar la atención del Sr. Ministro de Instrucción pública sobre la importancia de la música como elemento educativo y de cultura; pero se la llamo sobre la importancia que tiene para avivar el sentimiento de la Patria, en un país donde está por escribir el himno nacional, y en una época en que el canto se emplea, como medio de propaganda y aun de perturbación política.

Los cantos escolares deben cultivarse con cariño, y, por de pronto, me atrevo á rogar al Sr. Ministro de Instrucción pública que encargue á los señores directores de los Institutos de España que recojan los cantos escolares de sus respectivos distritos y los remitan al Ministerio de Instrucción pública.

Esta colección folklórica, que podría extenderse á los juegos escolares, y populares, serviría para una selección inteligente y para los estudios ulteriores.

Y voy al último punto, que no sólo tiene interés provincial y nacional, sino que, en mi sentir, lo tiene internacional. Al organizar los Institutos generales y técnicos, S. S. estableció los estudios de comercio en el Instituto de Baleares, y yo desearía que, si es posible y tiene S. S. medios de hacerlo dentro del presupuesto, incluyera entre esos estudios comerciales una cátedra de árabe vulgar.

La razón de esto, que tal vez pase á muchos inadvertida, es la siguiente: en Mogador, Saffy y Mazagán, hay casas de comercio mallorquinas; en la matrícula de Palma figuran buques que llevan estos nombres escritos con caracteres árabes en su popa y que se dedican exclusivamente al comercio con Marruecos; y como supongo que nadie puede creer en estos momentos que nosotros podamos influir en el Imperio marroquí por nuestra fuerza ni por el esplendor de nuestra cultura y de nuestra civilización, opino que sería muy hábil, que sería verdaderamente plausible, que el Sr. Ministro de Instrucción pública facilitara el medio de que los que se dedican á estudios comerciales, y pueden mantener, sostener y fomentar nuestras relaciones con Marruecos, fueran allí provistos de arma tan poderosa como el conocimiento del idioma de aquel país.

Estas preguntas, relacionadas con sus reformas, desearía que me las contestara el Sr. Ministro de Instrucción pública con la amabilidad y la benevolencia que tiene siempre para mí.

El Sr. Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes (Conde de Romanones): Muy interesantes son las tres preguntas que ha hecho el Sr. Rosselló. Mis contestaciones no pueden ser más que confirmación de lo que S. S. ha dicho. Se trata de cosas que sobre ser expuestas por S. S., son aspiraciones que yo abrigo.

Reconozco toda la importancia comercial e internacional que puede tener el estudio del árabe vulgar en las islas Baleares. Ya hubiera estado establecida esta cátedra, si las penurias del presupuesto lo hubieran admitido; pero en el próximo, que ya está redactado, y en poder del Sr. Ministro de Hacienda, está incluida esta cátedra, y tengo la seguridad de que en su día ha de ser aprobada por las Cortes su consignación.

En cuanto á la enseñanza de la música, ha sido restablecida en las escuelas superiores normales, y no ha podido serlo, por la misma escasez del presupuesto, en las escuelas elementales.

El ruego de S. S., para que los directores de los Institutos recojan los cantos más frecuentes de las escuelas de pro-

vincias, es una cosa muy fácil de hacer y muy útil; y desde luego puede tener la seguridad S. S., que lo recomendaré para que lo hagan.

En cuanto á la enseñanza de los trabajos manuales, fué incluida en las reformas últimas, porque existe en todos los planes de primera enseñanza; los estudios manuales forman la base principal de los estudios de primera enseñanza; y ese sistema, aunque hay otros, es el que hasta ahora merece la preferencia. Es muy fácil establecer una enseñanza en la *Gaceta*; pero es más difícil llevarla á la práctica. No bastaba con que esta enseñanza se exigiera en el plan de la instrucción primaria; era necesario que hubiera maestros que la enseñaran, y eso es lo que por desgracia no tenemos. S. S. se ha referido á un maestro de las islas Baleares que ha cursado esta enseñanza en el centro pedagógico donde mejor desenvuelve está. Yo he de aprovechar la iniciativa de dicho señor profesor, para que sirva de núcleo á nuevos centros de enseñanza; entretanto, yo he de favorecer que vayan al extranjero á estudiar este sistema todos los maestros que se encuentren en condiciones adecuadas, y espero que, á la vuelta de algunos años, porque esta enseñanza necesita tiempo, esté impresa de verdad y de hecho en nuestras escuelas, como lo está en todas partes.

El Sr. Presidente: El Sr. Rosselló tiene la palabra para rectificar.

El Sr. Rosselló: No puede ser más satisfactoria para el país ni para mí la contestación del Sr. Ministro de Instrucción pública, á quien quedo obligado y agradecidísimo.

INFORMACION

Orden gubernativa

De orden gubernativa ha sido retirada del cartel la obra *Tutti li mundi*; esto y otros sucesos recientes que no viene al caso recordar, es simplemente alentar y favorecer la insana pretensión concebida y proclamada por una minoría insignificante, de imponerse en el teatro y en la sociedad palmesana por la precocidad y por el terror.

¡Dios quiera que estas complacencias no acarreen mayores males!

Asuntos municipales

El Alcalde accidental Sr. Font y Monteros, esta mañana ha firmado los expedientes declarando prófugos á los mozos Miguel Planisi Soto, Antonio Compañy Oliver, Gabriel Tomás Tomás, del reemplazo de 1902, Andrés Orrell Rigo, del reemplazo de 1901 y Antonio Solmos Borel, del reemplazo de 1899.

Se han declarado diez casos de glosepeda en *Son García Nou*; ocho en el ganado de cerda y dos en el vacuno.

El Sr. Alcalde, ha dictado disposiciones para que se practique la correspondiente inspección.

Hacienda

Se ha concedido á D. Miguel Arménegol Batle, guardia segundo de la Guardia civil, el haber mensual de 22'50 pesetas en concepto de retiro provisional abonable desde el día siguiente al de su baja en activo.

Militares

Para evitar en lo posible la expatriación de mozos sujetos á las responsabilidades del servicio militar que de los puertos de España salen para el extranjero, se dispone que por los comandantes de Marina se impida el embarco y salida de España de los mozos mayores

de 15 años de edad y menores de 20 que no hayan consignado el depósito que marca la ley para responder á la suerte que pueda haberles en el reemplazo en que deben ser comprendidos, adoptándose igual medida con los de 20 á 32 años que no exhiban pasaporte militar que les autorice para salir del reino ó documento que justifique el haber llenado los deberes militares conforme dispone la ley.

Ha regresado á Barcelona, de Mahón en donde pasó en uso de licencia, el comandante de Estado Mayor, D. Antonio Victory y Taltavull.

Martí en libertad

En la edición de anoche ya publicamos la noticia, sin detalles, de haber sido puesto en libertad el concejal republicano D. Luis Martí.

Hoy podemos añadir que el Juez señor Armenteros se personó ayer tarde en la Cárcel y después de haber tomado nueva declaración al Sr. Martí, dictó providencia de libertad, sin fianza, según se dijo.

En la calle esperaban al Sr. Martí muchos de sus correligionarios quienes le acompañaron hasta el casino de la Unión Republicana, en donde aquel dirigió la palabra á los concurrentes, demostrándoles su gratitud.

Dijo que no era partidario de que le dedicasen serenatas, y propuso enviar un mensaje al Excmo. Ayuntamiento en demostración de gratitud y afecto.

Actuaciones

Esta mañana el Sr. Armenteros ha continuado tomando declaraciones, y sigue actuando en la causa.

Escolares

En la primera quincena del próximo mes de Mayo, las alumnas de enseñanza no oficial que deseen dar validez académica á sus estudios, podrán formalizar la matrícula en la secretaría de la Escuela normal, de once de la mañana á una de la tarde, á cuyo efecto presentarán los documentos siguientes:

1.º Instancia dirigida á la señora directora, en papel sellado administrativo de 4 pesetas.

2.º Veinticinco pesetas en papel de pagos al Estado, por derechos de matrícula; 5 pesetas en metálico por derechos de examen, y 2'50 pesetas, también en metálico, de formación de expediente.

3.º Cédula personal del corriente año.

4.º Título elemental ó certificado de haber satisfecho los derechos para la expedición del mismo, las que se matriculen en primer año del grado superior.

5.º Certificación de estudios. (Las que procedan de otras Escuelas normales ó tengan comenzado el grado elemental ó el superior.)

Las instancias serán extendidas y firmadas por las interesadas, expresando su nombre y apellidos, su naturaleza, edad, y por su orden las asignaturas de que solicitan examen.

Las aspirantes á ingreso presentarán:

1.º Solicitud á la señora directora, en papel sellado administrativo de 4 pesetas.

2.º Partida de nacimiento ó certificación del Registro civil, según los casos, y legalizada por tres notarios, acreditando tener quince años.

3.º Certificado de buena conducta.

4.º Cédula personal del corriente año; y 5.º Pesetas 2'50 por derechos de examen.

Los Maestros públicos de esta ciudad han dirigido el siguiente telegrama al diputado á Cortes por Mallorca, Sr. don Alejandro Rosselló:

«Maestros Palma á D. Alejandro Rosselló.

Felicitan cordialmente por haber ensalzado Congreso instrucción mallorquina.»

Lo firman los señores Ballester, Terrades y Gamundí.

Esta tarde, en excursión algunas secciones de la Escuela Graduada que dirige D. Miguel Porell han visitado el almacén de maderas de los señores Palmer y Castañer, en donde está instalada una máquina para amolar sierras, la tercera que existe en España.

Han dirigido la excursión los profesores D. Melchor Daviu, D. Mateo Palmer, D. Jaime Rosselló y D. Damián Compañy.

Tutti li Mundi

La revista teatral *Tutti li Mundi*, editada lujosamente y con ilustraciones de sus escenas más salientes, se publicará en breve, precedida de un prólogo de su autor, D. Ricardo Salvá.

Una importante empresa teatral de Barcelona, ha pedido, convenientemente reformada, la revista *Tutti li Mundi* que merece á las circunstancias que la rodean, adquirirá gran notoriedad.

El Vigía

A las diez y seis el Vigía de Portopinos comunica las siguientes observaciones:

Atmósfera.—Brumosa por los bajos del segundo y tercer cuadrantes y despejada en lo restante.

Horizonte.—Claro.

Viento.—S. O. galeno.

Mar.—Con arrastre del S. y rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Del mar

Ayer se despacharon: el pailebot «Francisca», para Barcelona; la polacra goleta «Lareño», para Alcudia; y el bergantín goleta «Beatriz» para Villa-García.

—Esta mañana ha fondeado, procedente de Tarragona, la polacra goleta «María».

—A las siete ha puesto amarres el vapor correo «Beller», procedente de Barcelona.

—A las 17 ha salido para Ibiza y Alicante el vapor correo «Isleño».

—Ha fondeado en Barcelona, procedente de nuestro puerto, el pailebot «San Miguel».

—Expediciones marítimas entre los puertos de Barcelona y los que se citan de las Baleares.

Martes y domingos saldrá de este puerto para Palma, Sóller é Ibiza, á las 17 uno de los vapores correos de «La Isla Marítima».

Miércoles y viernes, para Palma, Sóller, Ibiza, Alcudia y Mahón, saldrá á las 15 uno de los vapores correos de la «Compañía Mahonesa».

Notas de Sport

CICLISMO

Para mañana á las siete y media está anunciada la carrera de 50 Km. organizada por el *Veloz Sport*.

Existe bastante interés por conocer el resultado de la prueba.

Se dice, que además de los corredores que en esta sección han aparecido, tomarán parte otros.

Se hacen muchos comentarios sobre las probabilidades de quienes llegarán primeros á la meta.

En Madrid *El pedal madrileño* organiza una carrera, *La copa de honor*, para el día 11 de mayo próximo.

La carrera será de 100 Km. y libre para todos los corredores españoles. Los premios son los siguientes:

1.º Copa de honor y 225 pesetas.—2.º 125 pesetas.—3.º 75 pesetas.—4.º 50 pesetas.—5.º 25 pesetas, y por último, á todo corredor que termine la carrera se le expedirá un gran diploma.

En el velódromo del Parque de los Príncipes se ha celebrado la prueba final del Premio de abril, habiendo sido ganado por Genta. Fué 2.º Prevort y 3.º Mattieu.

En París, y en el Buffalo se ha corrido el gran Premio de este velódromo, siendo ganado por Bonratte.

PEDAL Y MANUBRIO.

PALMA

En el vapor *Beller* esta mañana han venido de Barcelona D. Francisco Blanes, D. José Lamadrid, D. Leonardo Arana, D. Francisco Batle, D. Francisco Miralles, D. Manuel Arana y señora, D. Enrique Amorós, capitán de Artillería y familia, D.ª Magdalena y D.ª Francisca Palmer y D. Ramón Palmer.

El crucero *Río de la Plata*, fondeado en esta, debe estar en Barcelona el primero del próximo Mayo.

El primero de Mayo pasarán revista de Comisario los cuerpos activos de esta guarnición.

El Habilitado de los maestros del Partido de Inca ha cobrado hoy el libramiento del mes de Febrero.

D. Rafael Torres participa, por nuestro conducto, á los perceptores se dignen recoger sus haberes pendientes antes del 5 de Mayo; á cuyo efecto tendrá abierto el pago todos los días, incluso el domingo 4 de Mayo.

Varias veces hemos denunciado al Sr. Alcalde la libertad de que gozan los chiquillos en esta ciudad.

Todas las plazas más céntricas están atestadas de muchachos que con sus gritos y juegos molestan y llegan á veces á dañar á los transeúntes.

Ayer tarde se cayó al mar en las inmediaciones del Mollet un niño de pocos años de edad. Inmediatamente fué auxi-

liado por su padre que se encontraba por aquellas cercanías.

Ayer en el *Cataluña* salió para Barcelona el notable orador sagrado Doctor D. Justo Martínez.

A causa del buen tiempo reinante el mercado celebrado hoy se ha visto muy animado.

Mañana en el *Cinematógrafo Balear* se exhibirán escogidas películas.

Por el Juez de primera instancia se emplacea á Jaime Ginard Sansó y á Mateo Valcaneras Gomila.

Hoy ha llegado á Palma en el vapor *Beller* la primera remesa de efectos para la instalación eléctrica de la Compañía Ahlemeyer, consistiendo estos en 10.258 kilogramos de material eléctrico.

Dicha Compañía se propone desplegar una gran actividad, á fin de inaugurar el suministro de alumbrado y fuerza motriz para el mes de Septiembre próximo.

Por el Ayuntamiento de Sóller se han expuesto los repartimientos de contribuciones.

En el *B. O.* se publicarán los programas de los concursos que serán organizados por la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas.

En la secretaría del Ayuntamiento de Porreras se han expuesto al público á efectos de reclamación los repartos adicionales de la riqueza rústica, pecuaria y urbana.

Para su publicación en el *B. O.* el Ayuntamiento de Palma ha remitido al Gobernador el extracto de los acuerdos tomados por la Corporación.

En la Central Telefónica de esta ciudad se hallan detenidos los despachos que llevan la siguiente dirección.

Juan Palau, sin señas; Sin destinatario, correo Binisalem.

El Sr. Solabre tiene depositado un perro perdiguero, de unos 40 días, encontrado en la vía pública.

La persona que lo haya estraviado puede pasar á recogerlo en el cuartelillo de la Guardia Municipal.

Un individuo ha recurrido á la policía reclamando á un hijo que se escapó de la casa paterna.

NOVEDADES PARA SEÑORA
Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 10

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentin & Cia., Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

OVI LECITINA GIOL
Preparado con Lecitina pura de huevo. Reconstituyente poderoso. El mejor nutritivo y anti-nourasténico.

DIABETES.—La diabetes sacarina (azúcar en la orina) se cura en un 95 por ciento de casos tomando el *antidiabético* del Doctor Aguiló, usando solo según el prospecto que le acompaña. De venta en las farmacias de los Sres. Fortza y Valenzuela. Precio 6 pesetas.

DOLOR REUMÁTICO.—Se cura radicalmente por crónico que sea con el jarabe anti-reumático F. Serra.—Jaime II, 21.—Farmacia Central.—Frasco 8 reales.

Las canas prematuras enviejecen, la calvicie afea; el *Petróleo Sansón* para el cabello, hiermosea y rejuvenece.

El Tropolón es cinco veces más rico en albúmina que la carne.

Los resfriados, tos, catarros, asma y bronquitis, se curan con las pastillas Morelló.

INCREDIBLE VERDAD.—Véase 4.ª página.

Crónica religiosa
Boletín para mañana
Santos.—Nuestra Señora de Montserrat, Santos Anastasio, papa y Toribio, obispo de Lima.

Cuarenta Horas
Concluyen en San Juan.

A las seis exposición del Santísimo, á las diez misa mayor cantada con sermón por el M. I. canónigo Sr. D. Eugenio Monrelo. Al anochecer, ejercicio á San José, «Te-Deum» y reserva.

Otras funciones
En Montesión, fiesta votiva á San José. A las diez misa mayor cantada con sermón por el P. Manuel Carceller. Al anochecer empezará la devoción del mes de Mayo con música y sermón.

—En Santa Eulalia, á las seis empezará la devoción del mes de María y se repetirá al anochecer.

—En San Felipe Neri, á las cinco y media durante una misa y al anochecer, con música y exposición del Santísimo.

—En el Socorro, á las siete y media misa de comunión general para los cinturados y de

votos de Nuestra Señora de la correa. A las 19, rosario, continuación del septenario de la Virgen de los Desamparados, con sermón, coronilla, procesión y reserva.

Boletín meteorológico

Día 26 de las nueves

Barómetro	57,4 mm.
Termómetro	20,4 g.c.
Máxima al sol	25,4 >
Máxima á la sombra	25,6 >
Mínima á cubierto	12,0 >
Mínima á descubierto	10,0 >
Dirección del viento	S.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h.	5,6 kg.
Kilómetros recorridos en 24 h.	143 km.
Lluvia en 24 horas	3 mm.
Evaporación en 24 horas	8,3 >
Humedad á las 9	71 >
Ascenso del barómetro en 24 h.	0,2 >
Descenso del barómetro en 24 h.	0,2 >

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 25 de Abril de 1902.

Existencia de ayer	290
Entrados	2
Alumbrado por Gas	4
Fallecidos	0
Quedan	288

CEMENTERIO

Día 25.—Lucas Suñer Terrasa, 17 meses, Mora 4, Disenteria.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES

28 de Abril de 1902

Crédito Balear	94'00
Fomento Agrícola	106'00
Porfo-carriles de Mallorca	44'50
Alumbrado por Gas	71'00
Idem La Económica	17'25
Salinera Española	167'00
Id. id. Obligaciones 6 pS	105'00
Id. id. id. 5 pS	101'50
Cambio Mallorca	0'00
Bonos Municipales	40'00
Islaña Marítima	52'00
Banco de Préstamos	3'00

Efemérides

26 Abril de 1563

Muere en Roma, Jaime Pou y Berard teólogo gran canonista, Arzobispo de Bari y Cardenal de Sta. Maria in via lata; era natural de Mallorca, y su mucha humildad estorbó que recayera en la elección de Sumo Pontífice por muerte de Paulo IV.

MASCARÓ.

VICE CONSULADO DE INGLATERRA DE PALMA DE MALLORCA

Aviso

Por el presente se invita á todos aquellos que puedan presentar proposiciones para el suministro de provisiones frescas y agua con destino á la Armada, de S. M. B. en las visitas que haga á los puertos de la Isla de Mallorca durante el año económico que finirá en 31 de Marzo de 1903.

Todo artículo, como carne de buey, legumbres y verduras, pan y agua; ha de ser ofrecido separadamente.

Las proposiciones de todos los artículos ofrecidos por cada casa, han de extenderse en un solo documento para cada proponente.

Las proposiciones habrán de extenderse por Duplicado y hechas en moneda, peso y medida inglesa.

El modelo del contrato puede verse en la oficina del Vice Consulado de Inglaterra en Palma, Segreza 15, de once á una mañana.

A las señoras y señoritas

El próximo lunes llegarán á esta capital las señoritas Llonch hermanas, que de regreso de París, traen un elegante surtido de sombreros, última novedad, para la próxima temporada de Primavera y Verano, á precios muy barataísimos, las cuales se hospedarán en el Hotel Continental, calle de San Miguel, donde recibirán de las nueve de la mañana hasta la una de la tarde y de las tres de la tarde hasta las seis de la misma.

Islaña Marítima

COMPANÍA MALLORQUINA DE VAPORES

Viajes extraordinarios entre Palma-Arjel y viceversa

Para

= ARJEL =

saldrá el acreditado vapor ISLEÑO el día 30 Abril á las cinco de la tarde, regresando el 10 de Mayo, admite pasajeros y carga.

Para informes, Oficinas de la Islaña Marítima, Calle de Palacio, 26.

Segaderas mecánicas

las construye Juan Batle en Binisalem

De Teatros

Además de las zarzuelas *La revoltosa*, *Nuevo tutti li mundo* y *La misa de campaña*, anoche en el Teatro Lírico se estrenó *El motete*, entremés original de don Joaquín y D. Serafín Alvarez Quintero, música del maestro Serrano.

La obra entretiene, teniendo escenas cómicas delicadas. El público celebró *El motete*.

Para esta noche se anuncia el estreno de *Cavalleria Chulapona ó la misa del Gallo*.

Cambio de nombre

De orden gubernativa tuvieron que suprimirse algunas escenas de la revista local *Tutti li mundi*. Los autores las sustituyeron por otras, poniendo el siguiente título á la obra *Nuevo tutti li mundi*.

El público

El anuncio de la nueva revista llevó anoche al Lírico numerosísima concurrencia. La gradería estaba completamente ocupada. Las localidades casi llenas.

En el público se notaba extraordinaria efervescencia, y abundaban los individuos conocidos como republicanos provistos de pitos y palos.

Comienza la obra

En el momento en que el director de orquesta se sentó en la silla, sonaron algunos pitos, que inmediatamente fueron dominados por nutrido aplauso prodigado por la mayor parte del público.

La obra continuó su curso, durante el cual, se escucharon protestas y aplausos. A la salida de cada personaje, el público aplaudía frenéticamente, escuchándose también pitos.

El gran escándalo

La bronca fué monumental al presentarse en escena los tres *Cocos*, tres actores armados de gruesos bastones, y provistos de largas barbas y gorro virgí. A la enérgica protesta con que los republicanos recibieron á los nuevos personajes contestó la mayoría de los espectadores con estruendoso aplauso.

Esta escena, á petición del público, tuvo que repetirse cuatro ó cinco veces en medio de las protestas y de las aclamaciones.

Excitación

Hubo un momento en que se produjo un gran alboroto en el patio. El concejal republicano D. Antonio Villalonga, de pié en una butaca, tocaba el pito. No pudimos averiguar por qué motivo; pero lo cierto es que en derredor suyo se formó un apiñado grupo de personas que discutían con gran calor, amezazaban con los bastones y gritaban desahoradamente.

La policía intervino logrando calmar los ánimos.

Se reanuda el escándalo

De las gradas se precipitan al patio muchos republicanos, que con ademanes descompuestos gritan y protestan. La policía también consigue hacer retirar á los alborotadores.

Continúa la obra

En el entretanto, en el escenario continuaba representándose *Nuevo tutti li mundi*, siendo acogidos con aplausos cada escena y arrancando protestas á una parte del público.

De esta manera continuó la obra hasta el final.

Termina el escándalo

Al terminar la obra, del público salieron voces pidiendo con insistencia que salieran en escena los autores D. Ricardo Salvá y D. Vicente Peydró.

El telón subía y bajaba continuamente y como no salieran los autores, aumentaba el empeño de que se presentaran en escena.

Al propio tiempo arrojaban los pitos y las protestas. Los aplausos lograron que el telón continuara levantándose. Por fin, se adelantó un actor diciendo que los autores no se hallaban en el teatro.

Apesar de esta manifestación, el público seguía llamando á los autores. Después de algún rato, el escándalo terminó.

Detenidos

El escándalo que acabamos de relatar á grandes rasgos, dió ocasión para que la policía detuviera á seis espectadores, los cuales fueron conducidos á Capuchinos y puestos en libertad en la madrugada de hoy.

El Gobernador

El Gobernador Sr. Naranjo, así que se enteró de lo que ocurría en el Lírico, acudió, llegando al coliseo cuando terminaba la obra. Intentó dirigir la palabra al público, pero éste continuaba aclamando y protestando.

En la gradería

En la gradería se promovieron muchos alborotos. Algunos espectadores intentaron llegar á las manos enarbolando bastones.

El concejal Sr. Pou, de pié, protestaba enérgicamente. Otros espectadores le increpaban.

Otros caracterizados republicanos también gritaban en son de protesta.

Los espectadores á su vez protestaban contra la actitud de los republicanos.

En el patio

Las personas que ocupaban palcos y butacas, todas ellas aplaudían sin excepción y protestaban contra los que silbaban la obra.

La marcha real

Después que hubo terminado la representación del *Nuevo tutti li mundi* se estrenó *El motete* y acto seguido se puso en escena *La misa de campaña*.

En esta obra se toca la marcha real. Del público salió un pito y varios silbidos, y seguidamente resonó una verdadera salva de aplausos. Los republicanos silbaban y protestaban; pero las aclamaciones y los aplausos nutridos ahogaron, como en anteriores ocasiones, las protestas.

A petición del público se repitió la marcha real alcanzando una ovación.

El capitán general, Sr. Loño, el gobernador, Sr. Naranjo, y otras personas, se levantaron y aplaudieron.

No recordamos precedentes de ovación tan unánime hecha á la Marcha Real.

En la calle

Después de terminada la representación de *Tutti li mundi*, salieron á la calle muchos espectadores, y allí continuaron las discusiones, acaloradas unas y pacíficas otras.

Junto á los jardines del Lírico, en la calle del Conquistador, había un pelotón de la Guardia civil de Caballería y en la calle de la Marina una sección de la misma fuerza de Infantería, al mando de un capitán y varios tenientes. Estuvieron apostados en aquel punto hasta que terminada la función, se dirigieron al cuartel.

En la vía pública se formaron grupos que comentaban el suceso.

El Borne y la Plaza del Mercado se vieron muy animados hasta después de la una de la madrugada, hora en que terminaron las cuestiones originadas por una agrupación que no estaba conforme ni con el *Nuevo tutti li mundi* ni con la mayoría de espectadores que asistieron anoche al Teatro Lírico.

Obras nuevas

CAROLINA INVERNIZIO

EL ÚLTIMO BESO

PARAISO E INFIERNO

EL GENIO DEL MAL

Una peseta tomo.

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

NOVEDAD

LA BOME ME

Novela en dos tomos con profusión de láminas en color

2 pesetas

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Papel para cartas

Clases especiales

Papel Violeta, mil rayas, á 2 ptas. caja de 50 cartas y 50 sobres.

Papel Banco de España, á ptas. 2'50 caja.

Papel Moneda, á 2'50 id.

Papel Demoiselle, mil rayas, modernista, á 3 ptas. caja.

Clases económicas

Papel Esquela, ptas. 0'75 caja de 50 cartas y 50 sobres.

Papel Universal, á 1 peseta id. id. rayado ó liso.

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Nodriza. Se necesita una con urgencia para lactar en casa de los padres, calle Deanato, 2.

Espectáculos

Teatro Lírico

Compañía de zarzuela dirigida por los señores Talavera, Valls y Peydró.

Funciones para mañana.—A las tres y media

LOS NIÑOS LLORONES

EL CABO PRIMERO

LA REVOLTOSA

Entrada general 0'40 pta.

A las ocho y media.

EL GENERO INFIMO

CAVALLERIA CHULAPONA, Estreno

EL BATEO

Entrada general, 0'50 ptas.—Medias entradas generales, 0'30 ptas.

Plaza de Toros

Compañía ecuestre de D. David Bernabé. Variada función para mañana. Entrada general 0'40.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

La cuestión Martí-Salvá en el Congreso.

Madrid 25 á las 23.

En la sesión del Congreso celebrada hoy viernes, el diputado republicano señor Lerroux anuncia su propósito de ocuparse mañana del estreno en Palma de la obra de D. Ricardo Salvá.

Más del Congreso.—Senado

Madrid 25 á las 23.

Continuando la sesión, el Sr. Mareco censura al Ministro de Marina, acusándole de haber contribuido á la desorganización de la armada, y defendiendo los trabajos en el Arsenal de la Carraca.

El Sr. Romero Robledo insiste en sus censuras al Gobierno, y especialmente al Sr. Canalejas.

Contestale éste, defendiendo el liberalismo del Gobierno y afirmando de nuevo el propósito de que se cumpla su programa.

En el Senado se ha proseguido la discusión del presupuesto de Rio Muni.

Créditos.—Propaganda

Madrid 25 á las 23.

La Comisión de Presupuestos del Congreso ha aprobado la consignación de la suma de 800.000 pesetas para los festejos que han de celebrarse con motivo de la coronación.

También ha aprobado la concesión de otro crédito de 15.000 pesetas para la publicación de la Bula.

Y otro de 7.000 pesetas, destinadas á remediar los daños ocasionados por la catástrofe de Cuenca.

El próximo domingo saldrán los señores Lerroux, Soriano y Blasco Ibañez, para efectuar por varias provincias un viaje de propaganda.

Combinación de cargos

Madrid 25 á las 23'25.

Corren rumores de que en breve se hará una combinación de altos cargos.

Se ha dicho sobre esto que al Director de los Registros, Sr. Cepeda, se le nombrará senador vitalicio, sustituyéndolo en tal cargo el Sr. Merelles.

En este caso dicese que el Sr. Suárez de Figueroa sustituirá al Sr. Merelles en la Dirección de Establecimientos penales.

El Príncipe Eugenio de Suecia.

Madrid 26 á las 9'30.

Se espera mañana la llegada á Madrid del príncipe Eugenio de Suecia, que viene para representar á su país en las fiestas de la coronación.

Permanecerá sólo un día en la corte, proponiéndose visitar hasta el 11 de Mayo varias ciudades, especialmente de Andalucía.

Romanones á Toledo

Madrid 26 á las 9'20.

Reina gran entusiasmo en Toledo con motivo del viaje que emprenderá mañana á aquella ciudad el Ministro de Instrucción Pública, para inaugurar la Escuela de Industrias Artísticas.

Prepárase al conde de Romanones un suntuoso recibimiento.

El Alcalde ha dirigido una alocución al vecindario, invitándole á que se asocie á los festejos, engalanando é iluminando fachadas y balcones.

Los maestros de instrucción primaria regalarán al Ministro un objeto artístico.

El Ayuntamiento y la Diputación Provincial le obsequiarán con un banquete de 110 cubiertos.

Dicese que acompañará al conde de Romanones el general Weyler.

Peste en Filipinas.—Capitulación.

Madrid 26 á las 2'30.

Comunican de Nueva York que un despacho de Manila anuncia que han ocurrido en la capital del archipiélago 487 casos de cólera, seguidos de 385 defunciones.

En las demás provincias se han registrado 1.217 casos, con 849 defunciones.

El general norteamericano Bell telegrafía que se ha sometido el caudillo Hernandez con 37 oficiales y 210 solda-

dos: últimos restos de las fuerzas que oponían resistencia.

También, según noticia del mismo origen, se han sometido los filipinos de la isla de Negros.

El Consejo.—Presupuestos

Madrid 26 á las 9'30.

Para las diez y media de la mañana de hoy está convocado el Consejo, el cual se ocupará del proyecto de ley de presupuesto. El Sr. Rodríguez llevará algunos datos comparativos para la discusión de los aumentos que figuran en los presupuestos parciales.

El Sr. Sagasta solicitó ayer la venia de la Reina para no ir hoy á Palacio á despachar con ella, á fin de poder presidir el Consejo.

Agitación en el Ferrol.—Para el 1.º de Mayo en Bilbao.—Alumnos en el campamento.

Madrid 26 á las 9'20.

Comunican del Ferrol que crece la agitación entre los ganaderos, con motivo de las facilidades que se ofrecen para la importación de ganado procedente de la República Argentina.

Dicen de Bilbao que la agrupación socialista ha ultimado el programa de la festividad obrera que se ha de celebrar el 1.º de Mayo próximo.

Los festejos consignados en dicho programa se reducen á diana, concierto municipal, paseo al Arenal y gira campestre.

Telegrafían de Toledo que ha salido para el campamento de Alijeras el batallón de alumnos de infantería, el cual permanecerá en aquel sitio hasta el día 7 de Mayo, siendo probable que lo visite el Rey.

Escuadras extranjeras.—Secretario de viaje.

Madrid 26 á las 10.

Comunican de Cádiz que se anuncia la llegada á aquel puerto de varias escuadras extranjeras, las que permanecerán en él hasta después de la coronación.

Ha marchado á Madrid el ex-secretario del difunto rey D. Francisco de Asís.

Consejo de hoy

Madrid 26 á las 14.

En la sesión del Congreso celebrada esta mañana, se aprobaron varios expedientes relativos al pago en oro de los haberes de los funcionarios del Estado que sirven en el extranjero, y á la adquisición de impresos para las dependencias de Hacienda.

El conde de Romanones dió cuenta del proyecto y bases de la nueva ley de Instrucción Pública, y se ocupó de la necesidad de reformar la ley de expropiación forzosa.

El Sr. Rodríguez sometió al Consejo los nuevos presupuestos para 1903, aprobándose los presupuestos que se presntan sin déficit, que se leerán en las Cámaras antes del 1.º de Mayo.

El pensamiento económico del Gobierno se desarrollará en los sucesivos proyectos de ley que oportunamente presentará.

Descarrilamiento.—Desgracias

Madrid 25 á las 18'45.

Telegrafían de Londres, que ha ocurrido un descarrilamiento, habiendo causado dos muertos, diez y seis heridos graves y cien heridos leves.

La mayor parte de los heridos graves han perdido algún miembro.

FABRÁ

BOLSIN.—Barcelona 26.

4 por 100 interior	71'85

VAPORES CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona los martes, jueves y viernes a las 8 tarde (directo) y los domingos a las 8 tarde (via Alcedia).

Para Mahón los miércoles a las 8 tarde por Alcedia y los sábados a las 8 tarde.

Llegadas a Palma. De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (via Alcedia).

FERRO-CARRILES

Trenes para viajeros. De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 m. día, 3 y 6:25 tarde (mixto Hespalmes y Manacor, y Santa Maria y Felanitx).

De Manacor hasta Palma, a las 7:30 (mixto) 8:30 mañana y 5:16 tarde. De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, a las 6:30 mañana y 5:16 tarde (mixto en los Hespalmes).

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio permanente: Palma. Estaciones de servicio completo: Ginebrós, Mahón, Ibiza y Mallorca.

OVILICITINA GIOL

Preparado de fósforo el más asimilable.—Elaborado con LECITINA pura de HUEVO.—RECONSTITUYENTE PODEROSO.

Cura: la NEURASTENIA, DEBILIDAD, TUBERCULOSIS, facilita el desarrollo, enfermedades NEURVIOSAS y es un NUTRITIVO.—Venta: farmacias.

Increible verdad!!!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos cuyo valor supera siempre a su coste. Objetos de oro de ley garantizado (1 quilates) con hermosísimo y espléndido brillantes, químicamente perfectos, de más valor, por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos.

5.000 pesetas

Se regalan a quien distinga estos brillantes a falta de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

- Anillo para caballero, oro y brillante 50 pesetas. Id. Id. Id. (brillante muy grueso) 100 » Afiler Id. Id. oro y brillante 25 » Afiler Id. Id. (brillante muy grueso) 50 » Anillo para señora ó señorita oro y brillante 25 » Pendientes (par) para señorita, Id. Id. 25 » Id. Id. Id. señora, Id. Id. 50 » Id. Id. Id. (brillantes gruesos) 100 » Id. Id. Id. niñas (verdadero regalo) 25 »

Se envían franco de todo gasto por correo, en cajas certificadas y declaradas mercancia, para toda España e Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo.

No se hacen descuentos; no se conceden representaciones ni se envían muestras. Gratis se envía a quien lo solicite, el dibujo de la joya que se desea comprar. A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe.

Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes, Am Alaka, G. A. Boyas Co. 50 Romana, 104 y 106, Milán (Italia)

Venta anual de los Productos Nestlé: 39 millones de kilos.



ALIMENTO COMPLETO para Niños y Viejos. Contiene la Leche pura de Suiza. Consumo diario de Leche: 184,000 Litros.

Zapatería de Garriga

Riera 10, (acera del Teatro) Calzado á medida para señora, caballero y niño.—Especialidad en calzado para pies defectuosos.—Calzado para criaturas.

PRECIOS ECONÓMICOS

Riera 10, (ACERA DEL TEATRO).

¡¡¡NO MÁS CANAS!! 25 AÑOS DE ÉXITO NO TIENE RIVAL EL Tónico Habanero del Dr. J. GARDANO. Devuelve al cabello blanco con 3 ó 4 aplicaciones, sin preparación ni lavado antes ni después, su color primitivo natural. CASERO ó nuevo permanente, sin que el ojo más perspicaz descubra el artificio. Producto infalible de positivos resultados. No mancha ni ensucia.

Los médicos recetan y recomiendan en las enfermedades del ESTOMAGO EL DIGESTIVO GARDANO. De gusto exquisito y seguros resultados, en las Diarreas, Gastralgias, Acidias, Pesos, Inflamación y dolor de Estómago, Vómitos del embarazo, Inapetencia, Reconstruyente de las criaturas, anémicas y convalescentes, y cuando precise vigorizar el estómago y normalizar sus funciones.

Boca fresca, perfumada y sana. Blanca y fuerte dentadura, rosadas encías, destrucción del sarro y caries, se logra siempre con la Dentina Gardano. Dentífico antiséptico de primer orden, recomendado por el Consejo Higiénico.—1'50 pesetas. Venta en Palma, al por mayor y menor Farmacia de D. Juan Valenzuela y principales en Arta D. Juan Seruera.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO del doctor Padró. Regenerativo y depurativo de la sangre. Remedio segurísimo para la erupción de las escoriadas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los fujos blancos, las llagas de la nariz, la supuración de los oídos, las escaras de la piel, y todas las enfermedades que dependan de un vicio de las humores ó impureza. Cincuenta años de éxito. Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

AGUA DE AZAHAR. MARCA LA GIRALDA DE SEVILLA. La mejor AGUA DE AZAHAR y el más eficaz medicamento para la curación segura y el alivio inmediato de todos los padecimientos nerviosos y del corazón. 1.ª calidad: 2,50 ptas. botella.—2.ª: 1,50

De venta: droguería de JOSE JUAN

HERPES. CÚRASE CON EL LINIMERT, SECANTE ANTI-HERPÉTICO ROVER. Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier efflujo que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el peor que tanto molesta devolviendo á la piel en forma su estado normal.

DEPOSITO GENERAL. Farmacia de las Copilias, P. de Antonio Maura.

CATARROS, Bronquitis crónica y tesaos pertinaces. Se curan con el mejor breu ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma. QUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copilias, P. de Antonio Maura-Palma

COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau

Blas del Olivar, (antigua almacén de CAN CAIR)

No más caspa, ni canas, ni enfermedades DE LA CABEZA. EL TRICOFERO PADRÓ que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona Mes de Abril

Línea de Cuba-México. Servicio del Norte.—El día 16 de Abril saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 2 de la Coruña el vapor «Alfonso XII» directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa Rica y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

VENTA

A voluntad de su dueño se vende una finca, consistente en tienda y piso, reuniendo las comodidades apetecibles. Tienen agua de fuente y de pozo, está situada calle de Despuig, esquina á la de Cervantes—(Arrabal de Santa Catalina).

Se vende.—Se desea vender una finca situada en la plaza del Carmen con los números 19 y 61 consistente en botiga con subterráneo, entrepuercos dos pisos y pochos con agua de pozo. Darán razón en la misma.

Motor.—Se desea vender uno de sistema acreditado; desarrolla una fuerza de dos ó tres caballos. Para informes: Centro de Anuncios. Plaza de Santa Catalina.

Invitación para participar á la próxima Gran Lotería de dinero

500,000 Marcos ó aproximadamente Pesetas 850,000. 6 sean aproximadamente Marcos 11,618,400 ó sean aproximadamente Pesetas 20,000,000. La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 18,000 billetes, de los cuales 59,010 deben obtener premios con toda seguridad.

Gada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números ganados prevista de las armas del Estado.

5 de Mayo de 1902 Valentin y C.ª - Hamburgo.—Alemania.

Para ordenarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Se vende un piano casi nuevo. Informes: Calle del Sindicato, n.º 116. Una operación particular. Se desean adquirir toda clase de monedas y alhajas de imitación metal. No farse de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa. MONJAS NUM. 16, N.º 1.

NO MAS PELO BLANCO. Tintura del Doctor Jimeno para tñir el pelo de color castaño ó negro ó negro ó blanco. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumarias.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Glesbe del Doctor Jimeno.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina. El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla. Este medicamento, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad que se encuentra la garganta después de su uso.